

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	
En Tortosa, al mes...	1 Pesta
Fuera, trimestre...	3
Extranjero, id. . . . .	7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

AÑO XVIII

TORTOSA

Jueves 23 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mesure, y en casa de nuestros correspondentes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Nº 137.

## Expedición á Filipinas

La escuadra de Cámara va á Filipinas; ya no cabe duda alguna y pue de hacerse público. Hace varios días sabíamos, que el ministro de Marina iba á vencer las dificultades en los barcos de guerra, y el marqués de Comillas en los buques de la Trasatlántica.

La operación convenía fuese reservada para evitar que pudiese ser conocida del Gobierno americano. En una noche se embarcó la expedición; en Algeciras y Cádiz simultáneamente, se hizo la maniobra. Merece un aplauso la Compañía Trasatlántica y cuantos han contribuido á esta bien combinada operación de campaña.

La expedición era de 6,000 hombres y estaba preparada hace bastante tiempo; pero las dificultades tradicionales de nuestra marina de guerra, impidían zarparse conforme á la impaciencia nacional, fiel reflejo de la urgencia en socorrer á Filipinas.

Ya sabrán los generales Augusti y Ríos, que España no desampara sus colonias asiáticas. Esta noticia será el primer triunfo que hayamos logrado en la desgraciada campaña de Filipinas.

Veamos cuál parece ser la situación del Archipiélago. Contamos leales las islas Visayas y de Mindanao; muchos conocemos al bravo general Ríos, hijo del conocido de la misma categoría militar, que tan popular se hizo en la campaña con los marroquíes, en 1860. En su energía confiamos saber sostener aquellas provincias fieles á la causa de España. La rivalidad de las razas visaya y tagala, bien explotada, puede sernos de gran utilidad, y hasta llegar á luchar con fuerzas indigenas, reclutadas entre los que nos son afectos.

En Luzón opera el general Bonet, que tiene muy buena reputación militar, llevando entre sus fuerzas buen número de tropas peninsulares, y entre ellas un batallón de Infantería de Marina.

Algunos puntos fortificados tenemos en el Archipiélago, que se titulan plazas fuertes; todos siguen en poder de nuestras tropas. Así vemos que allí contamos todavía con vastos territorios en que no se ha iniciado la rebelión, y varios puntos de desembarco, para desde ellos emprender las operaciones.

La capital es un verdadero enigma: el venir noticias oficiales del General en Jefe, Comandante general del Apostadero y Arzobispo, unidas á las de la Trasatlántica, familias importantes y correspondientes, producen una verdadera confusión, pues cada uno se expresa con arreglo á la situación de su espíritu, más o menos apocado.

Augusti desde el primer momento expresa ser gravísima la situación; de una parte se comprende por la inmensa responsabilidad que pesa sobre su cargo. Quizás por las vacilaciones del Gobierno, ha dado nota alarmista, para determinar la expedición de auxilios.

Nunca creímos que Manila en general y la ciudad murada en particular, se viese en tal apuro que se pensare seriamente en su rendición. Esto se comprueba con el último cablegrama de Augusti, que dice no podría sostenerse sino se le enviaran refuerzos: de este concepto, á la creencia general de esperar la rendición de un momento á otro, hay una notable diferencia.

Manila cuenta 256 piezas de todos sistemas y calibres; de ellas la mayoría no prestarian servicio para combatir á un enemigo bien organizado, pero todas son muy excelentes para combatir á los insurrectos tagalos.

Un problema se nos presenta, que por lo grave, merece ser tratado á parte.

**Que hará la escuadra yankee**  
Hoy parece que ante la catástrofe del triunfo de los insurrectos y temiendo por la suerte de chinos y europeos, mas que por la de los españoles, la escuadra no rompe el fuego sobre Manila. Quizás se suma á lo expuesto la falta de municiones, y también alguna consideración internacional.

Así se halla Dewey con sus buques en la bahía de Manila, y con una tranquilidad tan perfecta, como en cualquier fondo en tiempo de paz. Mas al saber la salida de la escuadra española seguirá la pasividad de la escuadra yankee?

Los tres barcos acorazados y los destroyers, que parece marchan á Filipinas, dan un conjunto muy superior á la escuadra americana. Los potentes cañones de 32 y 28 centímetros del «Pelayo» y «Carlos V», la excelente artillería de tiro rápido, y muy especialmente los blindajes del «Pelayo», permitirán á nuestros barcos, una acción semejante á la empleada por Dewey sobre la escuadrilla de

Montojo.

Los yankees no pueden recibir auxilio de ningún género; allí han de esperar el choque ó bien abandonar el campo. Este es el problema que hemos iniciado.

Optarán por cualquier de los extremos; pero en ambos han de prever casi seguro mal resultado. Así no sería de extrañar, que antes de abandonar las aguas de Manila, deseasen fuese un hecho su rendición, pasando por encima de todas las consideraciones, que antes apuntamos.

Nos tememos un nuevo elemento ofensivo contra Manila, y que ponga en grave aprieto á sus defensores. Es muy posible, que municionada la escuadra de Dewey, rompa el fuego sobre la capital, coadyuvando al ataque de la insurrección.

Un mes necesita Cámara con sus barcos, para llegar á la vista de Manila; ¿podrá la capital murada, resistir un ataque tan terrible y durante tiempo tan dilatado?

Nosotros creemos poder afirmarlo pues mayores han sido los heroismos registrados en la historia de nuestras luchas. Si hay conjunción de Monet con Augusti, ó auxilio de las Visayas, es más comprensible la situación; pero en último caso inspirándose en el recuerdo de Gerona, Zaragoza y otros asedios, no debemos desconfiar en que el nuevo esfuerzo nacional, no produzca los resultados que con tanto anhelo deseamos.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

Madrid, 22,  
Telegrafian de Washington que el almirante Sampson ha participado al Gobierno norteamericano la llegada de las tropas expedicionarias frente á Santiago de Cuba, al mando del general Shafter.

El despacho añade que Sampson dispuso la celebración de un Consejo de oficiales generales para acordar lo conveniente al desembarco.

Después de una amplia discusión, se acordó que el desembarco de las fuerzas expedicionarias se efectúe en un puerto próximo á Santiago de Cuba, previo un ataque de la escuadra, que seguirá cañoneando los fuertes durante la operación del desembarco.

Para el ataque, la escuadra se dividirá en dos secciones. Una de ellas

la mandará el almirante Schley y se mantendrá en la retaguardia, dispuesta á reforzar los buques de la primera línea en el momento en que sea conveniente.

Según el telegrama de referencia, en el Consejo se acordó que el fuego no cese hasta destruir por completo los fuertes que defienden la entrada de la bahía de Santiago.

Dice, por último, este despacho que, terminado el Consejo, los generales Sampson, Schley y Shafter, estuvieron en la ensenada de Aserradores conferenciando con Calixto García, y que en esta entrevista se ultimaron los detalles del ataque á Santiago de Cuba y del desembarco.

### Sobre el desembarco

Con referencia á un telegrama de Washington, se asegura que los yanquis tienen dispuesta la siguiente fuerza de desembarco:

En Punta Guantánamo ganarán tierra 7.000 hombres, los cuales, unidos á las fuerzas de Calixto García, atacarán á Santiago de Cuba por Palma, el Caney y Bacanao.

Otras fuerzas desembarcarán en las playas de Berracos, y atacarán por aquel lado á Santiago de Cuba, mientras la escuadra si ha logrado deshacer la entrada de la bahía, procederá á derrotar la escuadra de Cervera, á la que se cojerá entre dos fuegos.

Este es el plan yanki; pero falta realizarlo, que es lo difícil.

### Oficial de Santiago de Cuba

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho oficial de Santiago de Cuba, en el cual se da cuenta de haber desaparecido al amanecer de ayer 43 buques de la enorme flota enemiga que se hallaba á la vista de la bahía.

Quedaron solo frente á Santiago 21 buques, en su mayoría de guerra, pues los que desaparecieron eran casi todos de los destinados al trasporte de tropas.

Dice el general Linares que los 43 buques yankis tomaron rumbo SE.

Termina diciendo el despacho que en Santiago se cree que se trata de una maniobra del enemigo y que antes de 24 horas volverán, como ya han hecho en diferentes ocasiones.

### La fiebre amarilla en los buques de Sampson.—No hay desembarco

En la redacción de «El Imparcial» se ha recibido un telegrama diciendo que en todos los buques que componen la escuadra de Sampson se ha de

sarro lado con gran incremento la fiebre amarilla.

Tambien dice el despacho que los norteamericanos han tenido inconvenientes y dificultades grandisimas para verificar el desembarco del cual han desistido.

#### Rumor de una batalla.—Seiscientos yankis muertos

En el salón de Conferencias del Congreso se ha hablado esta tarde de las operaciones de nuestro ejército en Cuba.

Se ha dicho, sin determinar el punto, que se ha librado una batalla entre españoles y yankis.

La lucha dicen que fué empeñada, sangrienta, quedando victoriosas las tropas españolas.

Los norteamericanos, además de un considerable número de heridos, tuvieron seiscientos muertos.

Nosotros sensibles pérdidas.

Telegrafiamos estos rumores a título de información, pues ni el Gobierno ni ninguno de los periódicos que tienen corresponsales en Cuba, ha recibido noticias de este combate.

#### Las operaciones

La atención está fija en las operaciones que han de desarrollarse en Santiago de Cuba con motivo de las fuerzas de desembarco llegadas recientemente.

Considerase entre los militares conocedores de la isla, que los yankees no pueden intentar el desembarco sino en puntos muy próximos a Santiago, pues dada la gran impedimenta que tiene que llevar consigo un ejército invasor, en esta temporada de lluvias no podrán caminar sobre la capital no ya a grandes jornadas sino a cortas tampoco.

El desembarco en las inmediaciones de la capital es en extremo difícil porque tanto el fuego de las baterías como el de las numerosas tropas que a su mando tiene el general Linares lo impedirían a poca costa.

Claro es que los buques yankis pueden amparar con sus disparos el desembarco y que las fuerzas de Calixto García tampoco estarían ociosas; pero de todas maneras, la empresa acometida por los yankis es superior a sus fuerzas y, según las personas cuyas opiniones transmitimos, hay motivos para creer que saldremos vencedores en este próximo combate.

#### Rumor grato

En los pasillos de las Cámaras sigue comentándose con gran insistencia el grato rumor de que los yankis han intentado desembarcar en Cuba, siendo energicamente rechazados por nuestras tropas.

El rumor va adquiriendo caracteres de verosimilitud y se precisan ya hechos, nombres y detalles que permiten abrigar la creencia de que quizá haya algo de verdad en cuanto se dice.

El intento de desembarcar, que se supone fué en Guantánamo, y las bajas por los yankis sufridas se hacen ascender a 700, entre muertos, heridos y prisioneros.

#### DE FILIPINAS

Madrid 22.

Se han recibido despachos de Hong Kong que confirman la noticias anteriormente recibidas y contienen algunos sucesos.

La situación de los españoles en la isla de Luzón es difícilísima.

Se ignora todavía la suerte del general Monet, de quien únicamente dicen estos despachos que a 30 millas al Norte de Manila mantuvo empeñado combate con los insurrectos.

Estos cerraban el ferrocarril y emboscados en los matorrales, mataron a cinco oficiales y cogiendo a la columna entre dos fuegos la causaron muchas bajas y no pocos prisioneros.

Los despachos añaden que aunque los rebeldes se entregan al saqueo, hasta ahora respetan a los prisioneros.

También dicen que los españoles, como último recurso, incendian los pueblos inmediatos a Manila para evitar que se refugien en ellos los insurrectos.

#### Dewey y Aguinaldo

Despachos particulares de Hong Kong dicen que es inminente una ruidosa ruptura entre Aguinado y el comodoro Dewey.

## CRONICA

#### La Verbena de San Juan

Esta noche celebrará nuestro pueblo la alegre verbena de San Juan, no con el regocijo de los años anteriores, pero si con las tradicionales fogatas, que tanto divierten a la gente menuda.

En la fiesta del santo Precursor, no podemos menos de recordar al valeroso Juan Soldado, que lucha impertérito en defensa de la patria nuestra, y en este dia no olvidamos también que el perfido yanki ha de ser el Juan Lanus en la guerra que sostengamos, recibiendo el ejemplar castigo que por sus fechorías se merece.

A ese Juan Soldado, pues, que es la encarnación genuina de nuestro incomparable ejército, le deseamos hoy en la vigilia de su fiesta, que la más señalada victoria corone el heroísmo con que lucha defendiendo la bandera de la noble España.

#### Ridiculizando á

#### D. Vicente Lopez Puigcerver

Librenos Dios de amigos indiscretos, que siempre fueron una de las mayores calamidades.

A D. Vicente Lopez Puigcerver, por no haberle sido otorgada esta merced, se le ve, desgraciadamente, asediado por esa plaga, y por consiguiente jaleado por el Diario de Tortosa, al igual que en otros tiempos jaleaba al señor Cañé, y el señor Gruñón a los señores Bosch y Fustegueras, Murga, Castellá y Lopez Dávila, atribuyéndoles la resolución de los intrincados expedientes de la Canalización del Ebro y del ferrocarril de Val de Zafán, en los que nada hicieron, y las fantásti-

cas creaciones de escuelas públicas, de artes y oficios, de sericicultura, granjas modelos, etc., etc. para en cinco años no haber hecho otra cosa que apoyar la administración municipal mas desastrosa que conocieron los mortales.

Siguiendo, pues, el sistema jaleador, nos dice ayer el Diario que puede anticipar de una manera veraz, que á instancias y gestiones del diputado por Roquetas y según ofrecimientos que le ha hecho el Sr. Director general de Obras públicas D. Diego Arias de Miranda, el proyecto del 2º y tercer trozo de carretera de Gandesa a Tortosa y Beceite, (debe decirse, de la de Beceite a la de Gandesa a Tortosa) será incluido próximamente en un plan de obras, haciéndose la propuesta en tiempo oportuno; y añade, que este asunto alcanza muchas proporciones tratándose de una obra cuyo presupuesto es bastante crecido, y que debe corresponder, por lo tanto, a mas de un año económico.

Negamos en absoluto y en redondo que el Sr. Puigcerver se atribuya las gestiones que le cuelga el Diario, ya que, para creerlo, sería necesario que el Director de Obras públicas señor Arias de Miranda, le hubiese tomado el pelo, ó el Diputado por Roquetas tratara de tomarlo a este país lo cual es de todo punto inversimil.

Los trozos de carretera en cuestión no han de incluirse en un nuevo plan, por la sencilla razón de que ya están incluidos, ni ha de determinarse el número de años en que han de pagarse porque ya están señalados. Véase sino la Gaceta de Madrid correspondiente al año CCXXXIV.—Número 226.—Miércoles 14 Agosto 1895.—Tomo 3º pág. 581, y en ella leerá, quien quiera enterarse, que en el plan de carreteras publicado por la Dirección general de Obras públicas de fecha 10 de Agosto de 1895 correspondiente al ejercicio de 1895 a 96, se hallan incluidos los trozos 2º y 3º de la carretera de Beceite a la de Gandesa a Tortosa, ó sea de Prat de Compte a Arnes, por el presupuesto de 639.155 pesetas 02 céntimos, pagaderos en cinco años, correspondiendo al primer ejercicio 31.956 pesetas y en los siguientes 127.831 pesetas.

Con esta explicación queda evidenciada la gran plancha del Diario, órgano del jefe regional D. Antonio Kies, plancha que no sorprende a los que, como nosotros, conocen a ciertas gentes, que jamás cuidaron del interés público pero si en cambio de enriquecerse rápidamente. Por esto a los tres años de haberse incluido en el plan dicha carretera, la más importante de la comarca, todavía no se han enterado, ni siquiera hoy, que manejan el cotarro, cual si no tuvieran otra misión que despellejar á los gubernativos de Roquetas, cuyos lamentos se oyen en todas partes, explotando así la política como nunca pudo imaginarse, exigiendo un dineral por cada denuncia formulada, para que los mayores desastres coronen después la obra de la ignorancia y de la estupidez, ó de la mala fe y la traición, que es justo decirlo para que nadie lo ignore y lo sepa en primer término el Sr. Puigcer-

ver a quien más que a nadie interesa. De Galera y Cenia, de Godall y Mas de Barberans, de Roquetas y Santa Bárbara, llegan a nosotros los ayes de las víctimas explotadas de un modo inhumano, a las que por todo y por nada se les pide dinero, dinero y dinero.

Y en Tortosa, para completarlo, una administración en que la estafa está organizada y las timbas funcionan con cinico descaro.

Es claro que seríamos injustos si atribuyéramos al Sr. Puigcerver la farsa liberalesca que en Tortosa impera, pero esto no basta para que nos lamentemos de su falta de decisión para barrerla.

Volviendo, pues, á la carretera en cuestión, incluida en el plan, gracias á las gestiones de nuestros amigos en tiempos de Bosch y Fustegueras y sin que ésta llegara á enterarse, tal es el cariño que profesa á esta comarca, hemos de hacer constar que lo que procede ahora es el replanteo, operación sencilla y fácil de conseguir por poca influencia que se tenga; y por no tenerla nosotros no se ha realizado á pesar de nuestras gestiones, como por lo mismo no se han verificado los estudios del trece de Tivenys a Benifallet en la de Tortosa a Garcia, sin embargo de haber conseguido se incluyera en el correspondiente plan la cantidad correspondiente y haberlos ofrecido llevarlos á cabo en un breve plazo.

Ya vé pues el señor Puigcerver que adversarios políticos tuyos nos complacemos, no obstante, en ponerle de manifiesto lo que á la comarcainteresa, seguro, que sus gestiones han de secundar nuestros propósitos, que son las aspiraciones de todo el país honrado, lo mismo en lo que atañe á los intereses materiales que á los políticos.

#### Regreso del señor gobernador

En el expreso procedente de la Corte es esperado mañana en Tarragona el dignísimo señor gobernador civil de esta provincia, don Miguel Aguado.

#### Maestra

Ha sido nombrada maestra interina de la Cenia, doña María Monserrate.

#### Defensa de Barcelona

Ha llegado de Jaca otro cañón Ordonez, de hierro estubado, de 15 centímetros, quedando completas con esta pieza las dos baterías que se han enviado del fuerte de Recitán, de aquella plaza.

#### Acta de Vendrell

La comisión de actas del Congreso ha tratado del acta de Vendrell, a propósito de haberse recibido algunos documentos referentes á la misma, acordando que se unan al dictamen presentado ya al Congreso.

#### Indulto á los desertores

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publicó ayer una disposición prorrogando cuatro meses el indulto

concedido á los prófugos y desertores de los últimos reemplazos, siempre que antes de espirar el nuevo plazo verifiquen su ingreso en filas.

#### El «Alfonso XIII».

Procedente de Puerto Rico, ha llegado á Cádiz el vapor trasatlántico «Alfonso XIII» con algunas averías de fácil reparación, ocasionadas por los proyectiles de la escuadra yankee en el bombardeo de la capital de aquella isla.

#### Corrida patriótica

Ha quedado definitivamente organizada, en Tarragona, la corrida patriótica que probablemente se celebrará el próximo domingo 10 de Julio, liéndose reses de la acreditada ganadería del Saltillo por los aplaudidos diestros *Minuto* y *Algabéño* con sus respectivas cuadrillas.

#### Recompensa merecida

La reina ha firmado el decreto concediendo la cruz de 2<sup>a</sup> clase de María Cristina al teniente coronel de artillería Sr. Ordóñez por su heroica conducta en Santiago de Cuba, dirigiendo las baterías de cañones de su invención siendo herido en el último ataque de la escuadra norteamericana.

No ha podido concedérsele el empleo inmediato superior, por ser cuerpo de escala cerrada por propia voluntad de sus individuos.

#### Crema pasteles y dulces

Los encontrará el público en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu, travesía de la calle del Angel á la plaza de la Constitución n.<sup>o</sup> 6.

#### «La Ultima Moda».

«La Ultima Moda» publica en el número último numerosos modelos de última novedad y reparte además: con la 1.<sup>a</sup> edición, una Hoja de dibujos para bordar, un Figurín acuarela un pliego de novela y el patrón cortado. Oficinas: Velázquez, 56, hotel, Madrid.

#### «El Nuevo Mundo».

Ayer se publicó el notable número que «Nuevo Mundo» dedica al hermoso archipiélago filipino. Contiene cien fotografías magníficas de Manila, de sus monumentos y calles, y paisajes, ríos, escenas del campo, tipos de indios y texto descriptivo que demuestra cuanto valen las fértils islas mágallánicas.

#### Glorias de España

Se ha publicado el tomito 7.<sup>o</sup> «La Batalla de Bailén», Precio 10 centimos. Los 6 anteriores: «El combate del Callao», el «Alcalde de Móstoles», el Primero y el segundo «sitio de Zaragoza», la «Batalla de Lepanto» y los «Somatens del Bruch», sigue vendiéndose el precio de 10 céntimos cada uno. Pidanse á las oficinas de «La Ultima Moda» Velázquez, 56.

#### Teatro Moderno

El número 23 de «El Teatro Español» á mas de un excelente texto y noticias de todos los Teatros de España pública en forma encuadernable folletines de las obras más aplaudidas del repertorio moderno y en el de hoy los de «Jente conocida», «El mentidero» y «La mujer del tremendo».

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizzi de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

#### «Sol y Sombra».

El número 62 de este popular semanario taurino ilustrado que verá la luz el jueves 28 del actual publica:

#### SUMARIO

«Cronica taurina»: Juicio crítico de las corridas de Madrid «Sentimientos».—«El Corpus en Granada».—Frascuelo y Lagartijo.—Síntesis Corridas en Granada celebradas.—«El Corpus en Sevilla», por Olmedo.—«Becerrada patriótica en Baeza».

Grabados.—Retratos de Emilio Torres «Combita».—Instantáneas.—Cartel de fiestas de Granada.—Las buñolerías, dibujo de Barbero Muñoz.—Retratos de «Frascuelo» y «Lagartijo».—Reverte y su cuadrilla.—Instantáneas de la corrida efectuada en Sevilla.—Vistas de palco y tendido en la corrida patriótica celebrada en Baeza.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Correo de la tarde

#### Lo Confirmación del Rey.—No habrá Consejo

Madrid, 22. 2'5 t.

Mañana se verificará con toda solemnidad en Palacio la ceremonia de administrar á S. M. el Rey los Santos Sacramentos de la Comunión y Confirmación.

El acto será privado.

Al mismo asistirán todos los prelados que residen en esta corte y probablemente el cardenal arzobispo de Valladolid.

El Consejo de ministros que en Palacio debía mañana verificarce, se ha suspendido con motivo de esta solemne ceremonia.

#### Servicio obligatorio

Puede darse por seguro que durante esta legislatura no se aprobará el proyecto de ley que ha de establecer el servicio obligatorio en España.

#### Barcos yankees

Se ha recibido un despacho de Cu-

ba en el que se dice que 43 transpertos yankees que habían desaparecido de Santiago de Cuba sin saber la dirección que habían tomado y que se creía era un ardido para sorprender á nuestras fuerzas, han aparecido frente á Sigua, punto que es muy insalubre, y frente á Bacones, entre Santiago de Cuba y Guantánamo.

Creése que obran en combinación con los rebeldes y que tratarán de desembarcar en dicho punto.

#### En movimiento por Cabriñana

Háblase de que proyectan celebrar una reunión importante personalidades para tomar acuerdos de relativa importancia.

Según se dice los magistrados de Madrid consideran ofendidos por ciertas palabras pronunciadas ayer en el Congreso por el marqués de Cabriñana y reuniránse para acordar lo que crean procedente.

Por idéntica causa creyéndose molestados por ciertas manifestaciones del citado marqués, celebrarán una reunión los diputados que son militares.

En los círculos políticos háblase mucho de estas reuniones.

#### Lo que dice Azcárraga

El general Azcárraga ha declarado que el actual Gabinete no debe abandonar el poder. Solo en el caso de que el señor Sagasta se reconociese fracasado se impondría la necesidad de un cambio ministerial, formándose un gobierno compuesto de elementos nuevos del partido fusionista.

#### Una carta de Montojo

Ha sido muy comentada la carta del almirante Montojo que anoche publicó *La Correspondencia*.

Dice el señor Montojo que el fracaso de Cavite lo preveían ya todos los marinos.

Tuvo que ir á Cavite para ponerse al amparo de las baterías, pues en Subic no había defensas de ningún género.

El «Castilla» se hallaba lleno de averías antes de entrar en combate.

Dicha carta da cuenta de otros detalles ya conocidos.

#### Varias noticias de Cuba

Madrid, 22. 11'7 m.

Dicen de la Habana que un cabo y cuatro marineros de la matrícula de Cárdenas, tripulando el vaporito *Diego*, fueron hasta Cayo Piedra y lograron apoderarse de grandes cantidades de galleta, armas y otros efectos que se destinaban á los rebeldes.

Los yankees quisieron impedir la intrépida acción de los españoles, pero sin resultado ninguno.

—Un telegrama de París dice que los periódicos de hoy anuncian que el *Irinig* ha zarpado del puerto de Fiume (Austria) conduciendo un cargamento de material de guerra consignado á un puerto francés.

Añade el despacho que este cargo va destinado á España.

—Telegramas de la Habana dicen que de las contestaciones dadas por el Gobierno yankee á varias preguntas acerca de lo ocurrido en Guantánamo, se deduce que los yankees desembarcaron en la Caimanera, y

que de los varios combates sostenidos por los españoles han resultado centenares de bajas por parte de los yankis.

#### Un telegrama del «Times»

El «Times» de Londres publica un telegrama de la Habana, asegurando que el general Blanco ha enviado seis batallones para reforzar la costa de Oriente.

Añade el despacho que reina extraordinario entusiasmo en la Habana, permaneciendo tranquila la ciudad.

#### En Santiago de Cuba

El *Heraldo* recibe el siguiente despacho de Nueva York.

Los españoles han colocado muchas defensas y han construido trincheras en las cercanías de Santiago de Cuba y de Guantánamo.

—A bordo del *Solace*, barco hospital norteamericano, hay treinta rebeldes cubanos y otros tantos individuos yankis heridos en el combate de Guantánamo (?)

#### Catástrofe en Londres

#### Escenas conmovedoras

Paris 22,

En Londres ha ocurrido una terrible catástrofe.

Algunos centenares de personas que presenciaban la botadura del crucero «Albion» en los astilleros del Támesis, fueron arrastrados al río por la masa desalojada por el buque.

La catástrofe reviste proporciones considerables.

Van extraídos del Támesis 34 cadáveres, asegurándose que hay muchos más en el fondo del río.

Las familias de las víctimas invaden el lugar de la catástrofe, desarrollándose las escenas que son de suponer.

Se ha abierto una información para averiguar la causa de la catástrofe.

#### Gran baratura

#### Sombrerería «La Económica»

DE

#### Antonio Delsors

#### 3 Ciudad 3.—TORTOSA

#### Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y color, varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de comprobaciones. No equivocarse.

#### 3 Ciudad 3.—TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

